
Realizan estudio para
nueva ruta costera entre
centro de Tomé y Dichato

MOP ANALIZA EL PROYECTO IDENTIFICANDO UN TRAZADO DE MÁS DE 30 KILÓMETROS

EDITORIAL: APRENDIZAJE CLAVE EN MATERIA DE INCENDIOS 

Ministerio de Obras Públicas (MOP) avanza en la etapa de prefactibilidad.
Con más de tres años 
de desarrollo y finan-
ciamiento del Gobierno 
Regional, el Ministerio 

de Obras Públicas (MOP) 
avanza en la etapa de 
prefactibilidad del pro-
yecto “Mejoramiento 

Interconexión Vial Dicha-
to–Tomé”, cuyo objetivo 
es evaluar la conveniencia 
técnica, económica y am-

biental de una ruta alter-
nativa para descompri-
mir el tránsito urbano y 
preparar el futuro enlace 

con la Ruta Costera entre 
Cobquecura y el Gran 
Concepción.
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

crificar su propio desarrollo pro-
fesional y económico por atender 
a un hijo, esposo, padres u otro 
familiar.       

En resumen, con estas inicia-
tivas FOSIS abre una puerta a los 
emprendimientos inclusivos y re-
conoce el valor de estos negocios 
y su contribución al desarrollo 
sostenible de las personas y sus 
comunidades y al mismo tiempo 
visibiliza el rol del Estado en la 
generación de políticas que otor-
guen igualdad de oportunidades 
para todos los habitantes del país.

Defender la vida, 
toda la vida

La importancia del 
emprendimiento en la 
inclusión 

Las guerras envenenan la Tie-
rra. Según la ONU, más del 90% 
del agua en Gaza ya no es apta 
para el consumo humano. Se 
han destruido más de 70 siste-
mas de saneamiento, derramado 
combustibles, colapsado alcan-
tarillado, y acumulado residuos 
médicos sin tratamiento. No hay 
“zona segura” cuando se destru-
yen hospitales, se bombardean 
reservas de agua, se contamina el 
suelo con fósforo blanco. ¿Cómo 
pensar en restaurar ecosistemas 

Desde la madrugada de este 
jueves y hasta horas de la tarde, 
cortes de electricidad se han 
reportado en varias regiones 
del país, lo que ha afectado 
también a la Región del Biobío 
y Metropolitana. Afectados 
reportan interrupción del su-
ministro, mientras que institu-
ciones informan cuáles son los 
pasos a seguir.

MINVU - CHILE 
@MINVU
¿Corte de luz?
Reporta a tu eléctrica.
Usa linternas, no velas.
Ten frazadas si no hay calefacción.
Guarda agua potable y comida 
lista.
Mantén tu celular cargado.
Ten un kit de emergencia y núme-
ros clave en papel
Desenchufa tus equipos.

VOCERÍA DE GOBIERNO DE 
CHILE @VOCERIAGOBIERNO
Ministra Etcheverry: “Ante un even-
tual corte de luz, es importante que 
se haga la denuncia o el reclamo 
ante la SEC. De los cortes de luz que 
tuvimos el año pasado, hay multas 
que se han establecido por más de 
20 millones de dólares”.

MINISTERIO DE ENERGÍA 
@MINENERGIA
Recuerda que, ante un corte de 
luz, debes realizar tu denuncia en 
http://sec.cl o directamente con la 
empresa eléctrica correspondiente. 
Así podrán registrar el problema y 
gestionar la reposición del sumi-
nistro.

PAULINA DE LA M. 
@PAULINACHILE73
En pleno centro de Santiago,esta-
mos con corte de luz. Q lindura y 
eso que estamos empezando con 
los frentes de mal tiempo y no he-
mos tenido ni viento. Excelentes 
para subir las tarifas, las manten-
ciones dejan bastante que desear. 
Ni con los megaterremotos sucedía. 
Todo mal.

JAVIER DE LA FUENTE 
@JAVIDELAFUENT
Ahora corte total de electricidad en 
Pocuro Providencia.

Camila Bañales Seguel
Ing. Agrónoma. Dra. Ciencias Ambientales
Colaboradora de Colectiva

Richard Carrillo Oporto
Director Regional FOSIS Biobío

Diario Concepción

cuando se destruye la posibilidad 
misma de la vida? ¿Qué planeta 
podemos cuidar si normaliza-
mos que haya territorios conver-
tidos en infiernos inhabitables?

Esta semana, el ataque al bar-
co Madleen, que transportaba 
ayuda humanitaria y a defen-
soras ambientales como Greta 
Thunberg, nos recuerda que no 
puede haber justicia climática 
sin derechos humanos. No es solo 
una crisis política: es una crisis 
de humanidad.

En ocho meses de ofensi-
va sostenida, más de 36 mil 
personas han sido asesina-
das, la mayoría mujeres y 
niños. Más de un millón de per-
sonas enfrentan hambre aguda. 
El 70% de las tierras agrícolas ha 
sido destruido. Incluso los pocos 
árboles que quedaban en patios y 
huertos familiares han sido tala-
dos o bombardeados. Gaza se ha 
convertido en una zona de sacri-
ficio total.

Me ha costado escribir sobre 
esto, quizás por respeto, por mie-
do a no tener las palabras. Pero 

En este tiempo, mucho se habla 
de inclusión. En lo que se refiere a 
personas con algún tipo de disca-
pacidad, parece ser un valor que 
hemos asumido, gracias a los es-
fuerzos hechos, en estas últimas 
décadas, por el mundo público y 
privado. Por lo mismo, no se pue-
de desconocer que como país he-
mos avanzado. Sin embargo, que-
da mucho camino por recorrer, 
más si se piensa que el 20% de la 
población en Chile vive con algún 
tipo de discapacidad cogniti-
va, física o sensitiva.

Un buen número de esas 
personas aún presentan una 
importante dificultad… el 
acceso al mundo laboral. De ahí 
entonces que tome tanta impor-
tancia la opción de emprender y 
para ello es preciso brindar opor-
tunidades para que las personas 
con discapacidad puedan mate-
rializar sus ideas de negocio. Pero 
¿por qué es tan importante apo-
yar este tipo de emprendimien-
tos? En pocas palabras, porque es 
la forma de aportar a la igualdad 
de oportunidades y al desarrollo 
de habilidades, permitiendo que 

esas personas puedan acceder al 
crecimiento y la autonomía eco-
nómica.           

Entendiendo que las personas 
discapacitadas, por su propia 
experiencia de vida, pueden ofre-
cer ideas innovadoras a la hora 
de dar respuesta a problemas o 
necesidades de la población en 
su conjunto, es que FOSIS lleva 
años trabajando su programa 
Microempresa e Inclusión. Hasta 
el año pasado, 1.815 familias de 

la región tuvieron la oportu-
nidad de crear o fortalecer 
un emprendimiento, lo que 
ha implicado una inversión 
de más de 2.853 millones de 

pesos durante las tres versiones 
ejecutadas.

Para la segunda mitad de este 
año, esperamos poder iniciar la 
cuarta edición del programa. Éste 
está pensado a tres años y con una 
mirada no sólo a las personas dis-
capacitadas, sino también a sus 
cuidadores, un segmento que el 
presidente Gabriel Boric ha pedi-
do atender con especial ahínco, 
pues en la mayoría de los casos 
se trata de mujeres que deben sa-

hoy me es imposible seguir ha-
blando de restauración ecológica 
sin nombrar la destrucción siste-
mática de cuerpos, tejidos socia-
les y territorios. Como científica 
ambiental, no puedo ser neutral 
frente al genocidio. Toda defensa 
de la Tierra debe partir por defen-
der la dignidad y derecho a existir 
de quienes la habitan: infancias, 
mujeres, familias, pueblos, ecosis-
temas. La vida –toda la vida– está 
conectada y merece ser cuidada.

No basta con salvar las 
aves si se bombardean hos-
pitales. No sirve plantar ár-
boles mientras se arrasan 
escuelas. La justicia am-

biental exige primero el respeto a 
la vida humana.

No puedo ser indiferente. Me 
duele profundamente. Pero es-
cribo también desde la convic-
ción de que cada vez seamos 
más quienes digamos basta y 
que cada cual, desde sus trin-
cheras, podamos hacer eco de lo 
que ocurre. Cuidar la vida em-
pieza por indignarse cuando la 
destruyen.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción
Directora: Tabita Moreno Becerra
Editor General: Jorge Enríquez Carrera
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Teléfonos: (41) 23 96 800
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Es indispensable que todos los que 
juegan un rol en el área, públicos y 
privados, realicen estos ejercicios, 
donde también se debería 
incorporar a la ciudadanía.

Aprendizaje clave en materia 
de incendios

urante la última temporada de incendios 
en Biobío y en el país para todos fue eviden-
te la ostensible baja en la generación de in-
cendios y hectáreas quemadas por el fuego.

Entre los factores, las condiciones climá-
ticas fueron más benignas que los dos años anteriores, 
pero, sin duda, igual de relevante, el trabajo en preven-
ción que realizaron las distintas instituciones vinculadas 
a esa labor, especialmente Conaf.

Ahor, si bien es cierto, la mejora es evidente, siempre se 
debe estar alerta a lo que se vendrá para la próxima tem-
porada, dada la persistencia del cambio climático y sus 
efectos palpables en nuestro país. 

Por eso, es importante que las entidades que tienen 
vinculación con el área realicen balances y analicen de-
safíos de cara al futuro y con el aprendizaje que se logra al 
término de cada temporada de incendios forestales.

Así lo concretó Conaf Biobío hace pocos días.  De 
acuerdo con lo informado, la instancia tuvo como pro-
pósito fortalecer y optimizar la gestión en materia de 
prevención y respuesta ante los incendios forestales, una 
amenaza permanente para el patrimonio natural y la se-
guridad de las comunidades de la región.

Según detalló la entidad, durante la jornada, las y los es-
pecialistas revisaron contingencias operativas, logísticas 
y de coordinación surgidas durante el periodo estival, así 
como también las fortalezas del trabajo desplegado. Este 
análisis exhaustivo busca impulsar una planificación más 

D
eficiente y mejorar la articulación interinstitucional.

“Nuestro compromiso es seguir fortaleciendo la pro-
tección de nuestros bosques y comunidades, a través de 
una gestión integral, colaborativa y enfocada en mejorar 
continuamente las estrategias de prevención y control de 
incendios forestales”, afirmó Esteban Krause, director re-
gional de Conaf.

También, según lo informado, estuvo presente el jefe 
del Departamento de Protección contra Incendios Fores-
tales, Francisco Pozo, junto a equipos técnicos y opera-
dores de terreno de las tres provincias, quienes compar-
tieron valiosos insumos especializados y experiencias. 
Conaf Biobío destacó que de esta forma reafirma su 
compromiso con la conservación del medio ambiente y la 
protección de la ciudadanía.

En materia de incendios forestales no debemos dar es-
pacio a la improvisación, la experiencia vivida en la tem-
porada 20022-2023, en eso, es clave. Por ello, es indispen-
sable que todos los que juegan un rol en el área, públicos 
y privados, realicen estos ejercicios, donde también se 
debería incorporar a la ciudadanía.

Municipalidades 
y seguridad

Señora Directora:
La reciente polémica 

por la ordenanza de Ñu-
ñoa que alude a un “estado 
de emergencia comunal” 
reabre un debate esencial: 
¿hasta dónde llega la po-
testad normativa de los 
municipios? Las ordenan-
zas son expresiones legí-
timas de autonomía local, 
pero subordinadas a la 
Constitución y a la ley. No 
pueden invadir competen-
cias exclusivas del legisla-
dor ni del presidente de la 
República.

Hoy falta una regula-
ción clara sobre tipifica-
ción de infracciones, crite-
rios de proporcionalidad y 
reparación de daños. Urge 
clasificar las infracciones 
(leves, graves, gravísi-
mas) y considerar facto-
res como intencionalidad, 
reincidencia o perjuicio 
causado. Además, es cla-
ve mejorar la difusión con 
lenguaje claro y establecer 
cartas de derechos ciuda-
danos.

Más que limitar, se trata 
de fortalecer el rol muni-
cipal con reglas justas y 
coordinadas, que hagan 
de las ordenanzas verda-
deras herramientas de 
convivencia.

Andrés Celedón
Universidad Autónoma 
de Chile

Ley hijito corazón

Señora Directora:
La reciente propuesta 

de crear una “Ley Hijito 
Corazón” para enfrentar 
el abandono de personas 
mayores tras el alta mé-
dica ref leja, más que una 
solución, una peligrosa 
evasión de responsabili-
dades por parte del Esta-
do. Pretender que el cui-
dado pueda imponerse 
judicialmente mediante 
demandas de pensión de 
alimentos de padres ha-
cia hijos, es una medida 
que maquilla el desampa-
ro institucional con una 
narrativa de culpa indi-
vidual. Aquello, además, 
infantiliza a las personas 

mayores que requieren de 
cuidados anulando su au-
tonomía.

¿Quién fiscaliza un vín-
culo roto? ¿Qué pasa cuan-
do no hay hijos, hay vio-
lencia, o simplemente no 
existen condiciones mate-
riales para cuidar? Lo que 
esta propuesta omite es 
que el sistema judicial no 
está hecho para las perso-
nas mayores. Es lento, des-
gastante y profundamente 
deshumanizante.

Más que judicializar 
los afectos, lo que Chi-
le necesita con urgencia 
son políticas públicas de 
cuidado integral, con fi-
nanciamiento público, 
equipos especializados y 
apoyo comunitario. Por-
que los derechos humanos 
en la vejez no pueden de-
pender de que alguien te 
quiera. Deben depender 
de que el Estado cumpla 
su deber de garantizar 
dignidad en todas las eta-
pas de la vida.

Agniezka Bozanic Leal
Valentina Salazar Waittier
Fundación GeroActivismo

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

YA EXISTEN DOS DEMANDAS

Gore Biobío acusa 
que hay $42 mil millones 
sin acreditar por convenios 
entre 2021 y 2023
El actual gobernador, Sergio Giacaman, afirmó que estos son los 
resultados de la auditoría externa realizada a la entidad. El documento 
fue entregado a Contraloría y Ministerio Público.

“Hablamos de cerca de $42 
mil millones que no sabemos 
dónde están”. Así el goberna-
dor regional del Biobío, Sergio 
Giacaman, se refirió a los ante-
cedentes arrojados por la audi-
toría externa realizada al Gore 
Biobío, respecto de acuerdos 
suscritos con distintas funda-
ciones entre enero de 2021 y ju-
lio de 2023. Esto en el marco de 
la entrega al Ministerio Público 
y a la Contraloría del documen-
to de fiscalización, para iniciar 
acciones legales, acusando mala 
utilización de recursos públicos. 

En ese sentido, la actual ad-
ministración del Gobierno Re-
gional inició acciones civiles en 
contra de dos fundaciones, las 
que buscan la restitución de fon-
dos transferidos por el Gobierno 
Regional. En específico, se trata 
de Artesanías de Chile y la Cor-
poración Impulsa Biobío por de-
mandas que irían, según explicó 
Giacaman, en la línea de recu-
perar cerca de $430 millones 
entre ambas organizaciones: 
$162 millones y $273 millones, 
respectivamente. Cabe destacar 
que ambos organismos fueron 
apuntados en la auditoría. 

Sobre la acción legal, la 
autoridad regional detalló 
que “tiene que ver con el 
mal uso de los recursos 
públicos. Recursos que 
se usan en cosas que no 
están establecidas en 
los convenios de traba-
jo que había con am-
bas organizaciones. Y 
estamos hablando, en 
ambos casos, suma-
dos, por más de $400 
millones que quere-
mos recuperar para 
el Estado”.

Aníbal Torres Durán
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

$430 millones
suman las dos demandas presentadas hasta ahora.

Asimismo, desde el Gore afir-
maron que los recursos que se 
buscan recuperar no irían a las 
arcas de la institución regional, 
sino que “van a volver a la Teso-

rería General de la Re-
pública. Nos 
interesa que 
así sea, porque 
siempre cada 
peso del Es-
tado de Chile, 
cada peso que 
se recauda con 
el impuesto de 
los chilenos, se 
tiene que 
gastar 

para mejorar la calidad de vida 
y responder a la urgencia de los 
chilenos”. 

La ya mencionada auditoría 
consta de un documento de 177 
páginas, que comenzó a realizar-
se en marzo de 2024, es el análisis 
exhaustivo de 195 convenios 
registrados en Sistema 
de Administración y 
Gestión de la In-
versión Re-
gional. 
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De las conclusiones que en-
tregó la revisión, una de las que 
destacaron desde la actual ad-
ministración del Gore fue que 
se verificaron instituciones, con 
las que se suscribieron conve-
nios, sin inicio de actividades, 
sin giro definido o no inscritas en 
registro de receptores de fondos 
públicos.

“Hay desde organizaciones 
que no tenían iniciación de acti-
vidades en el Servicio de Impues-
tos Internos, otras en que la glo-
sa presupuestaria no se condice 
con el proyecto que se estaba 
realizando y uso de recursos en 
cosas que no tienen que ver con 
el convenio”, puntualizó el go-
bernador regional. 

Otro punto que abordó Giaca-
man fue que la auditoría externa 
presentada en Fiscalía y Contra-
loría fue que “establece clara-
mente responsabilidades políti-
cas y administrativas, y una de 
las personas que menciona es mi 
antecesor. Y eso es información 
que por supuesto está en el infor-
me de la auditoría y es informa-
ción que también nosotros esta-
mos procesando para eventuales 
otras actividades asociadas al 
tema judicial”. 

Díaz declarando en paralelo
Un hecho curioso de la acción 

judicial efectuada por el gober-
nador Giacaman en la Fiscalía 
Regional de Biobío es que, al mis-
mo tiempo, dentro del edificio 

del Ministerio Público, estaba su 
antecesor, Rodrigo Díaz, quien 
en ese instante estaba declaran-
do en calidad de testigo por tres 
causas judiciales enmarcadas 
dentro del Caso Convenios. 

En detalle, se trata de la aris-
ta de la Fundación Leitat, otra 
arista de la Corporación Motum 
y la tercera por los casos de obs-
trucción a la justicia por parte de 
funcionarios del Gore en medio 
de la investigación por el Caso 
Convenios. Y es que el exgober-
nador estuvo más de 2 horas de-
clarando en Fiscalía. 

Al terminar de declarar, Díaz 
señaló que “hay una buena par-
te de estas causas en las cuales 
ya había prestado declaraciones 
porque la primera declaración 
que me correspondió hacer el 
año 2023, las consultas a mi per-
sona son la base que se utiliza 
para poder continuar con estas 

indagatorias”.
De la misma forma, consulta-

do por los resultados de la au-
ditoría externa que evidenció 
negligencias durante su gestión, 
respecto de los convenios suscri-
tos con distintas organizaciones, 
la exautoridad regional enfatizó 
que el proceso de fiscalización 
fue gestionado durante su man-
dato para “poder corroborar 
áreas donde se deben hacer me-
joras, si las auditorías se hacen 
para eso, en cualquier institu-
ción y por lo tanto lo que hace esa 
auditoría es que reafirma buena 
parte de una auditoría que par-
tió después y que fue realizada 
por la Contraloría”.

No obstante, sobre el periodo 
que fue revisado, Díaz indicó que 
“era muy lógico que se encontra-
ran problemas y yo espero que 
esos datos sirvan para que sean 
utilizados más allá de las decla-
raciones que se puedan hacer, 
sirvan para ser utilizados en rea-
firmar o modificar procesos que 
permitan al Gobierno Regional 
ser una institución cada vez más 
útil para la gente de la Región”.

Asimismo, tras ser consultado 
por la arista Procultura y los de-
talles de su colaboración en la in-
vestigación el exgobernador de-
clinó a referirse por limitaciones 
legales. “No puedo, respecto a 
cosas que se están investigando, 
hacer ningún tipo de declaración 
porque es una obligación legal”. 

Fundación Antonia
Bajo el marco de la búsque-

da de restitución de recursos, la 
Corte de Apelaciones de Concep-
ción rechazó el recurso de pro-
tección presentado por la Funda-
ción Antonia contra el Gobierno 
Regional del Biobío, el cual tenía 
el objetivo de evitar el requeri-
miento restitución de cerca de 
$51 millones de un convenio sus-
crito durante la administración 
de Díaz. 

El requerimiento del Gore, 
presentado en abril de este año, 
apuntaba a un presunto pago 
irregular de sueldos. Esto ade-
más de la situación María Con-
suelo Hermosilla, presidenta de 
la fundación, por presuntamente 
no haber cumplido los requisi-
tos para el cargo que ocupó en el 
marco del convenio que suscri-
bió con el Gobierno Regional del 
Bío Bío, según exponía el reque-
rimiento.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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Ciudad

MUNICIPALIDAD ESTÁ AL TANTO

Estudian factibilidad de nueva ruta 
entre centro de Tomé y Dichato

Con más de tres años de desa-
rrollo y financiamiento del Gobier-
no Regional, el Ministerio de Obras 
Públicas (MOP) avanza en la etapa 
de prefactibilidad del proyecto 
“Mejoramiento Interconexión Vial 
Dichato–Tomé”, cuyo objetivo es 
evaluar la conveniencia técnica, 
económica y ambiental de una 
ruta alternativa para descompri-
mir el tránsito urbano y preparar el 
futuro enlace con la Ruta Costera 
entre Cobquecura y el Gran Con-
cepción.

Según indicó la inspectora fis-
cal de la Dirección de Vialidad del 
Biobío (MOP), Ximena Astorga, se 
trata de los avances estudio de pre-
factibilidad, lo cual corresponde a 
“la primera etapa de este proyecto 
mandado por la Dirección Regio-
nal de Vialidad con financiamien-
to del GORE”.

“El objetivo principal fue el desa-
rrollo de un estudio de prefactibili-
dad o preinversión que analizará la 
conveniencia —técnica, económi-
ca, social, ambiental y territorial— 
de construir una nueva conexión 
entre el sector norte de Dichato 
y el sur de Tomé, generando una 
alternativa para los vehículos de 
paso”, agregó.

En paralelo, la inspectora ase-
guró que “el estudio tiene fases 
muy marcadas”, pues indicó que la 
etapa de prefactibilidad se ha ex-
tendido por tres años. Ya que luego 
se prevé un diseño de ingeniería de 
duración similar, seguida de una 
ejecución que podría superar los 
tres años, dada la magnitud del 
proyecto.

En la misma instancia, el jefe del 
proyecto para la realización del es-
tudio, Juan Enrique Canobbio, sos-
tuvo que “si bien la zona que se está 
estudiando es el bypass directo a 
Tomé, no hay que olvidarse que 
esta vía es parte de la denomina-
da ruta costera, y por eso se quiere 
que en todas las redes de análisis 
se llegue hasta Cobquecura”.

“O sea, ya se encuentran imple-
mentados proyectos de mejora-
miento de la N-14O hasta Cob-

quecura, y todo el borde, incluido 
el nuevo puente sobre el río Itata”, 
añadió.

Según señaló, el estudio se da 
debido a que, cuando esté hecha 
la conexión con la ruta costera, 
“todo el sector de Tomé se va a ver 
sobrecargado por reasignaciones 
importantes desde la Ruta 126”.

En su exposición, Canobbio 
explicó que el proyecto contem-
pla poco más de 30 kilómetros de 

extensión, lo que hace inviable su 
ejecución simultánea en todos los 
frentes. Por ello, se optó por dividir 
la iniciativa en tres tramos o secto-
res, cada uno con sentido funcio-
nal propio, tanto de forma indivi-
dual como en conjunto.

Precisó que el primer tramo ha 
sido considerado el más relevan-
te desde el inicio del estudio y del 
proceso licitatorio. Este segmento 
comienza poco antes de la bifurca-

ción de la Ruta 150, y se proyecta 
hacia el oriente, pasando a unos 
800 o 1.000 metros al este de la pes-
quera Camanchaca.

Según indicó, el trazado del tra-
mo culmina en el borde sur del 
futuro hospital de Tomé, marcado 
en rojo en los planos del proyecto. 
Esta sección, de 15,2 kilómetros, 
concentra la mayor inversión esti-
mada: aproximadamente 165 mil 
millones de pesos, equivalentes a 

El MOP analiza el proyecto identificando un trazado de más de 30 kilómetros, 
dividido en tres tramos, el cual permitiría descongestionar la zona urbana y 
reforzar la Ruta Costera.

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

3  tramos contempla la iniciativa para la vía.
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unos 165 millones de dólares, con-
siderando el dólar a mil pesos en 
promedio.

Sobre el segundo tramo, Canob-
bio detalló que este corresponde al 
sector de Dichato, y contempla dos 
variantes que no estaban previstas 
originalmente: la 2A y la 2B.

En primer lugar, la variante 
2A inicia al norte de la Ruta 126 
(Los Conquistadores) y avanza 
por la parte alta del terreno. Este 
sector presenta una topografía 
especialmente compleja, ya que 
atraviesa directamente la Cor-
dillera de la Costa, con desnive-
les pronunciados y condiciones 
abruptas. Esta última atravesa-
ría la parte alta de Dichato, co-
nectando con la ruta N-14-O ya 
existente.

Por su parte, la alternativa 2B, 
aunque similar, se desvía antes de 
llegar a la calle Transversal Sur y se 
conecta directamente con esa vía, 
muy próxima a la futura ubicación 
del Hospital de Tomé. Según expli-
có, esta alternativa ofrece varias 
ventajas, entre ellas una menor 
longitud comparada con la varian-
te A. Sin embargo, presenta altos 
costos de inversión sin entregar los 
beneficios esperados, lo que plan-
tea interrogantes sobre su viabili-
dad.

Al respecto, Canobbio recono-
ció que el análisis reveló un dilema 
entre longitud, costos y beneficios, 
lo que dejó ambas opciones — 2A 
y 2B— prácticamente en igualdad 
de condiciones desde el punto de 

convirtiéndolo en el más costoso 
de todo el análisis. Esta alternativa 
inicia cerca de Altos de Parra, unos 
800 metros al sur de Cardenal Sa-
moré.

A modo de síntesis, Canobbio 
explicó que uno de los principales 
desafíos del proyecto fueron las es-
tructuras, especialmente puentes 
y viaductos. Ya que entre el 20 % y 
el 25 % de los recursos se destina-
rán a estas obras, superando inclu-
so los gastos por expropiación.

Los viaductos más relevantes 
del proyecto están concentrados 
en los tramos 1 y 3, donde se ubica 

una estructura de 107 metros en el 
estero Coliumo y una de 170 me-
tros en el estero Bellavista, además 
de otras en el estero Collén. Algu-
nas incluso alcanzan alturas de 34 
y 50 metros.

Los puentes contemplan una 
pista por sentido, bermas y pasi-
llos peatonales y ciclovías de 1,5 
metros, con barandas, barreras 
de hormigón y luces a 40 metros. 
Aunque se evaluaron cruces desni-
velados, su alto costo llevó a optar 
por cruces a nivel y pistas lentas en 
un tercio del trazado, facilitando 
adelantamientos seguros.

Recepción y proyecciones
Consultados por Diario Concep-

ción, el seremi de Obras Públicas 
del Biobío, Hugo Cautivo, señaló 
que el mejoramiento de interco-
nexión vial entre la localidad de 
Dichato y Tomé viene también a 
complementar el estudio del tra-
zado vial trazado hasta la comuna 
de Florida y otras rutas transversa-
les como la Ruta del Itata y, en pro-
yección, lo que puede ser a futuro 
la conexión con la Ruta Concep-
ción-Cabrero.

“Para este trabajo de interco-
nexión vial entre Dichato y Tomé, 
se tiene por meta poder entregar 
la finalización durante el segun-
do semestre del 2025. Con esto 
la Dirección de Vialidad estará 
habilitada para levantar una ini-
ciativa de diseño e ingeniería en 
detalle (...); y generar la etapa de 
ejecución en el mediano plazo”, 
agregó.

En palabras del alcalde de Tomé, 
Italo Cáceres, aseveró que para la 
comuna es importante avanzar 
en mejorar la conectividad, ya 
que “hemos visto un crecimiento 
sostenido del parque automotriz 
durante los últimos ocho años, y 
sin embargo, las calles son las mis-
mas”.

“Hoy en día tenemos muchos 
atochamientos en horas punta, 
y eso hace que los traslados de 
nuestros vecinos —sobre todo 
para aquellos que quieren visitar 
Tomé—, se hagan muy extensos”. 
“Por lo tanto es un gran avance”, 
concluyó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad
FOTOS: CAPTURA DE IMAGEN VIALIDAD MOP BIOBIO

vista funcional.
Ahora, en referencia al tramo 3, 

indicó que partiría desde el área 
cercana a la bifurcación con la 
Ruta 150, donde se conectaría con 
el tramo 1, y seguiría por la parte 
alta del terreno. Subrayó que este 
sector presentó la topografía más 
desafiante de todo el proyecto, lo 
que también se tradujo en costos 
de inversión significativamente 
elevados.

Detalladamente, este último tie-
ne una extensión de solo 6 kilóme-
tros, pero supondría un costo equi-
valente a 74 millones de dólares, 
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Ciudad

 DENTRO DEL PERÍMETRO DE EXCLUSIÓN

Preparan nuevo recorrido de 
buses eléctricos desde Lirquén 
hasta el Aeropuerto Carriel Sur

Una importante mejora en la co-
nectividad del transporte público 
en el Gran Concepción comenza-
rá a concretarse con la entrada en 
operación de dos nuevos recorri-
dos de la línea de taxibuses Ruta 
Las Playas.

Se trata de los trayectos 30H y 
30Z, que no sólo ampliarán la co-
bertura, sino que también intro-
ducirán buses eléctricos con altos 
estándares de calidad.

El  nuevo recorrido 30H conec-
tará Lirquén, Penco, Cosmito, el 
centro de Concepción, Vega Mo-
numental, y continuará hacia el 
sector Peñuelas en Hualpén, fina-
lizando en las cercanías del Par-
que Empresarial Biobío. 

Por su parte, el nuevo 30Z cu-
brirá el mismo trazado hasta Vega 
Monumental, para luego desviarse 
hacia la Universidad de las Améri-
cas, pasando por el Aeropuerto 
Carriel Sur, el Mall Trébol, y fina-
lizando su trayecto en el Hospital 
Las Higueras de Talcahuano.

Desde la Seremi de Transportes 
destacaron que se trata de trayec-
tos que antes no estaban interco-
nectados por transporte público, 
beneficiando directamente a co-
munas como Hualpén, Talcahua-
no y Penco, además de facilitar el 
acceso a puntos clave como cen-

tivamente la iniciativa, especial-
mente por el impacto que tendrá 
en el acceso a la red de salud.

“Es una muy buena noticia que los 
primeros buses eléctricos que entra-
rán en servicios en el transporte pú-
blico de la zona permitan llegar hasta 
el Hospital Las Higueras en máqui-
nas de un alto estándar”, indicó.

“Además, estos buses acercan a 
los usuarios al CESFAM Paulina 
Avendaño, quedando a solo una 
cuadra, lo que favorece el acceso 
a dos puntos importantes de salud 

en la comuna”, agregó Saavedra.
Desde Penco, el alcalde, Rodri-

go Vera, destacó la inclusión del 
aeropuerto en el recorrido, lo que, 
según señaló, mejora la accesibili-
dad para los vecinos.

“Conectará desde Lirquén al 
terminal aéreo por sólo $580 pe-
sos, lo que sin duda fomentará el 
uso del transporte público y re-
ducirá la necesidad de vehículos 
particulares o locomoción más 
costosa”, manifestó Vera.

En tanto, el alcalde de Hualpén, 
Miguel Rivera, celebró que final-
mente se dé respuesta a una anti-
gua demanda de los vecinos: “Por 
años, muchos vecinos han tenido 
que caminar largas distancias o 
tomar hasta dos micros para lle-
gar al Hospital Las Higueras. Es 

un avance significativo, y ya esta-
mos trabajando para afinar deta-
lles del recorrido de vuelta, con el 
objetivo de incluir también secto-
res interiores de la comuna”.

El presidente de la empresa Ruta 
Las Playas, Marco Sáez, explicó que 
el nuevo servicio busca responder a 
una necesidad concreta de conecti-
vidad: “Vamos a entregar un servi-
cio hasta el Aeropuerto Carriel Sur, 
dejando a los pasajeros a no más de 
30 metros de la entrada del termi-
nal. Además, estamos reforzando la 
conexión entre el sector Peñuelas y 
el Hospital Higueras, una zona que 
antes no tenía cobertura de trans-
porte público”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Alcaldes valoran anuncio confirmado 
por Ruta Las Playas y la Seremi de 
Transportes del Biobío.

Bruno Rozas Hinayado
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tros de salud y al principal termi-
nal aéreo de la Región.

El Seremi de Transportes y Tele-
comunicaciones del Biobío, Patricio 
Fierro, señaló que “estos nuevos re-
corridos y la incorporación de buses 
eléctricos responden al compromiso 
de avanzar hacia un transporte pú-
blico moderno, sustentable y acorde 
a lo que la ciudadanía necesita”.

Mejoría en la conectividad
El alcalde de Talcahuano, 

Eduardo Saavedra, valoró posi-
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COMUNA DE PENCO

Avenida 
Daniel Vera
Desde cabañas, viviendas y 
centros de salud . Eso y más dan 
forma a la principal arteria del 
Balneario de Dichato.
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Ciudad

ESPERADO PROYECTO

Biotrén a Lota: comenzó el 
estudio de diseño y proyectan 
que obras se inicien en 2030

En un acto realizado en la Cá-
mara de Comercio de Lota, se rea-
lizó el anuncio oficial del inicio del 
diseño de ingeniería del Biotrén a 
la comuna lotina, marcando un 
avance decisivo en un proyecto 
largamente esperado por la comu-
nidad. 

El proceso fue adjudicado a 
una empresa especializada y con-
templa el desarrollo del trazado, 
puentes, túneles, estaciones y es-
tudio de impacto ambiental. La 
duración estimada es de dos años.

Al respecto el seremi de Trans-
portes del Biobío, Patricio Fierro, 
indicó que este proyecto se suma 
a una serie de avances recientes 
en el Biobío, como la llegada de 
los primeros 16 buses eléctricos y 
la incorporación del recaudo elec-
trónico en Coronel y Lota.

“Hoy día hay inversiones de casi 
3 mil millones de dólares, con casi 
un 92% de esas obras que están 
contempladas en el Plan de Mo-
vilidad y en el Plan de Fortaleci-
miento Industrial, que dan cuenta 
de que el trabajo se ha realizado, 
que dan cuenta de que efectiva-
mente hoy día en la región se es-
tán llevando a cabo obras de in-
fraestructura, obras de desarrollo 
que lo que buscan es mejorar la 
calidad de vida de las personas y 
sus familias”, precisó.

Por su parte, el alcalde de 
Lota, Jaime Vásquez, se refirió al 
inicio del diseño, el cual tendría 

plazos definidos.
“La llegada del Biotrén a nuestra 

comuna va a significar también 
potencial desde el punto de vista 
turístico, que vengan a recorrer la 
ciudad, que conozcan las bellezas 
que tenemos, y eso significa inte-
grarnos plenamente al Gran Con-
cepción, y a la región del Biotrén 
en general”, afirmó Vásquez.

En la instancia, el delegado pre-
sidencial del Biobío, Eduardo Pa-
checo, afirmó que “ya estamos en 
tierra derecha”. Además, proyectó 
que las obras podrían comenzar 
hacia el año 2030, y mencionó que 
el trayecto entre Lota y Concep-
ción se reduciría de dos horas a 

solo 50 minutos, lo que mejorará 
significativamente la calidad de 
vida de los habitantes.

“Eso es lo que merecen los ha-
bitantes de la comuna de Lota, y 
en eso tenemos que trabajar con 
mucha fuerza. También trayectos 
muy cortos, de poquito más de 10 
minutos entre Lota y Coronel, así 
que la verdad es que estamos muy 
entusiasmados que siga avanzan-
do el proyecto y que podamos 
concretar este sueño que merece 
la comuna de Lota, y también es-
tamos proyectando la llegada del 
Biotrén a la comuna de Penco, 
donde ya la pre-factibilidad ha 
terminado”, adelantó.

Además, indicó que “el próximo 
lunes vamos a estar haciendo este 
mismo ejercicio en la comuna de 
Penco. Hemos partido en Lota, 
pero vamos a estar en Penco el 
próximo lunes también para con-
versar con distintas instituciones 
para sacar adelante esta tarea”.

Nelson Hernández, gerente 
general de EFE Sur, explicó que 
llegar a Lota ha requerido una 
cadena de inversiones estructu-
rales en la región. “La construc-
ción del nuevo Puente ferroviario 
era necesario para llegar a Lota. 
Robustecer los servicios entre 
Coronel y Concepción también es 
necesario para llegar a Lota y se 
va a multiplicar o duplicar la flota 
de trenes y que se va a incorporar 
con la o se van a sumar los trenes 
que se requieren para llegar a 
Lota”, indicó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

“Va a significar también potencial desde el punto de vista 
turístico, que vengan a recorrer la ciudad, que conozcan 
las bellezas que tenemos”, dijo el alcalde, Jaime Vásquez. 

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Ciencia&Sociedad

EN PELIGRO LA META GLOBAL DE REDUCIR 15% LA PREVALENCIA AL 2030

Crisis de la inactividad física 
en Chile: un fenómeno que va en 
constante y  peligrosa alza con los años

Mientras la OMS estima que 31,3% de la población adulta mundial no realiza 
suficiente actividad física, en Chile supera el 32%. Aunque en 2010 era 20% y la 
tendencia indica que llegará al 37,5% al final de la década, con una situación peor 
en mujeres y personas mayores. Es la  proyección de un análisis del que participó 
un investigador local y alerta la necesidad de actuar con urgencia para reducir 
graves efectos sanitarios y sociales. 

Una problemática tan creciente 
como subestimada que compro-
mete lograr desafíos globales es la 
inactividad física en Chile: mien-
tras la Organización Mundial de 
la Salud (OMS) estableció la meta 
de reducir en 15% su prevalencia a 
2030, en el país sólo aumenta con 
el paso del tiempo.

Según cifras de la OMS el 31,3% 
de la población adulta mundial no 
realiza la cantidad de actividad 
física suficiente y necesaria para 
la salud, pero en Chile se superó 
el 32% en 2022 en una trayectoria 
al alza a través de los años que po-
dría llegar a 37,5% en 2030. 

Es la alerta de un análisis de 
investigadores nacionales de 
distintas instituciones que fue 
recientemente publicado en la 
Revista Médica de Chile con los 
objetivos de visibilizar una situa-
ción crítica e impulsar los avan-
ces necesarios para su abordaje 
urgente y efectivo. 

“Si no se revierte esta tendencia, 
enfrentaremos un mayor riesgo 
de enfermedades crónicas y una 
carga insostenible para el sistema 
de salud”, advierte el doctor Car-
los Matus, director del Departa-
mento de Ciencias del Deporte y 
Acondicionamiento Físico de la 
Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción (Ucsc) y uno de 
los autores del trabajo. “Cumplir 
la meta de la OMS de reducir la in-
actividad física en un 15% al 2030 
exige decisiones políticas concre-
tas y una acción multisectorial 
articulada”, sostiene el también 
integrante del Observatorio de 
Acompañamiento Técnico del Mi-
nisterio del Deporte.

Alza y brechas
“Preocupantes proyecciones 

para Chile y el mundo: 1.800 mi-
llones de personas son inactivas 
físicamente” es la publicación 
que indaga en los hallazgos más 
recientes sobre inactividad física 

en 2022, y de seguir esta tendencia 
se puede llegar al 37,5% para el año 
2030, casi 1 de 4 personas. Todo lo 
contrario a lo que desafía la OMS. 

Y el trabajo alerta preocupantes 
brechas en el fenómeno. Por un 
lado, marcadas desigualdades de 
género: 45,9% de las mujeres son 
inactivas y 30,4% de los hombres, y 
a 2030 llegaría al 54,4% en mujeres 
y 34,6% en hombres, expone el in-
vestigador.  “Los adultos mayores 
también presentan cifras preocu-
pantes”, asegura.

Bajo este escenario, la publica-

ción revela que más de 6.500 casos 
de enfermedades crónicas y miles 
de muertes podrían prevenirse en 
el país si en la población adulta se 
alcanzaran los niveles recomen-
dados de actividad física.

Alerta para la acción
Estas evidencias encienden 

alarmas que deben orientar ac-
ciones intersectoriales urgentes, 
según plantea Matus.  

“Estos resultados muestran una 
tendencia que amenaza la salud 
pública y profundiza desigualda-

des sociales. La inactividad física 
no sólo aumenta el riesgo de enfer-
medades crónicas, sino que impli-
ca mayor gasto en salud y menor 
productividad y bienestar colecti-
vo”, manifiesta. 

Entre las propuestas destaca 
fortalecer las políticas públicas 
y programas que promuevan la 
actividad física, atendiendo el en-
foque de género y territorial, con 
foco en mujeres y personas mayo-
res. Además, deben ser integrales 
e involucrar al sector sanitario, 
educativo, laboral y social.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

FOTO: CC

Según la OMS
personas adultas deben realizar al menos 150 
minutos de actividad física aeróbica semanal 
de intensidad moderada o 75 minutos vigorosa 
para obtener beneficios y mantengan su salud. 

HAY BRECHA DE GÉNERO Y 
ETARIA  en la inactividad física 
en Chile, con una mucha mayor 
prevalencia en las mujeres versus 
los hombres y también con cifras 
preocupantes en personas mayores.

publicados por la OMS en la re-
vista The Lancet Global Health 
y pone atención en los datos de 
Chile, evaluando las tendencias 
del 2000 al 2022 para proyectar al 
2030. Matus destaca que el aná-
lisis también se da en el contexto 
de elaboración de la nueva Políti-
ca Nacional de Actividad Física y 
Deporte 2026-2037 que lidera el 
Ministerio del Deporte.

El primer resultado relevante 
fue que la población adulta inacti-
va físicamente en Chile pasó de ser 
el 20,1% del total en 2010 al 32,3% 
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La alerta por la crisis de inacti-
vidad física se debe a que genera 
variedad de riesgos incluso letales, 
como deterioro orgánico desarro-
llo de afecciones crónicas como 
acumulación nociva de grasa, 
obesidad, diabetes e hipertensión, 
y enfermedades cardiovasculares 
y varios tipos de cánceres, las dos 
primeras causas de muerte.  

Mientras “la actividad física ofre-
ce múltiples beneficios que abar-
can no sólo aspectos físicos, sino 
también mentales, emocionales y 
sociales”, afirma el doctor Carlos 
Matus. Se debe a la influencia en 
procesos fisiológicos, como gasto 
energético y secreción de hormo-
nas, que permiten promover la sa-
lud integral, y prevenir o controlar 
las afecciones.

Entre efectos físicos menciona 
controlar peso corporal y pre-
vención de sobrepeso y obesidad; 
reducir riesgo de enfermedades 
crónicas, cardiovasculares y cier-
tos cánceres; y fortalecer el sis-
tema musculoesquelético y me-
jorar funciones como equilibrio 
y movilidad que puede prevenir 
caídas y lesiones (crucial en per-
sonas mayores).

Además, afirma que beneficia la 
salud cerebral y mental. Se relacio-
na con mejora en la función cogni-
tiva, estado de ánimo, autoestima 
y bienestar general, y reducción 
de síntomas de ansiedad, estrés y 
depresión. 

Vida físicamente activa
Matus expone que para mante-

ner la salud la OMS establece que 
adultos deben alcanzar semanal-
mente al menos 150 minutos de 
actividad física aeróbica mode-

rada, 75 minutos si es vigorosa o 
combinación de ambas. “En niños, 
niñas y adolescentes, la OMS reco-
mienda al menos 60 minutos dia-
rios de actividad física moderada 
a vigorosa, principalmente de tipo 
aeróbico, además de incorporar 
actividades que fortalezcan mús-
culos y huesos al menos tres veces 
por semana”, complementa.

Sin cumplir los parámetros se 
considera condición de inactivi-
dad física, afirma el académico. 

“Actividades aeróbicas como ca-
minar, nadar, andar en bicicleta o 

correr, y las que combinan fuerza, 
equilibrio y flexibilidad ofrecen be-
neficios integrales”, destaca, y tam-
bién que “la evidencia indica que 
cualquier tipo de actividad física 
es mejor que ninguna”. Lo crucial 
para que reporte beneficios es la 
práctica regular y adaptada a con-
diciones e intereses individuales.  

Para una vida activa aporta 
significativamente incorporar el 
movimiento en actividades coti-
dianas, como desplazarse cami-
nando o en bicicleta si el trayecto 
lo permite, usar escaleras en vez de 
ascensores, y hacer pausas activas 
en jornadas laborales o académi-
cas, por ejemplo. 

“Lo ideal es empezar con metas 
pequeñas, evitar largos periodos 
sentados y elegir actividades que 
resulten agradables y sostenibles”, 
enfatiza. “Es clave acompañar con 
buena alimentación, descanso y 
salud mental”, cierra. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CC

Aumentar la 
actividad física 
es un desafío 
urgente

FOTO: CEDIDA POR MHNC

Museo de Historia Natural de 
Concepción presenta lúdica 
muestra sobre la fauna chilena 

¿Qué contarían los animales 
de Chile sobre sus bosques, ma-
res, cielos y desiertos si hablaran 
nuestro idioma?

Es parte de lo que busca comu-
nicar la lúdica muestra de “Fau-
nánimo” que se inauguró recien-
temente en el Museo de Historia 
Natural de Concepción (MHNC) 
y que invita a visitar durante las 
próximas semanas.

Se trata de una exposición 
compuesta por una serie de 
caricaturas sobre la fauna chi-
lena que, con humor para ha-
cer reír tanto a chicos como a 
grandes, buscar despertar la 
empatía y consciencia sobre la 
biodiversidad única a la que 
representan y nos rodea como 
sociedad, promoviendo la edu-
cación medioambiental y el 
cuidado de un patrimonio na-
tural invaluable. 

En esta muestra los animales 
que habitan el territorio chileno 
cobran vida a través del lápiz, 

el color y la imaginación de sus 
creadores. El pudú, el cóndor, el 
zorro de Darwin o una rana chi-
lena son las especies nativas que 
inspiran a distintos personajes 
entrañables que retrata con di-
versas ilustraciones y mensajes 
que componen “Faunánimo”, 
para invitar al público de todas 
las edades a explorar, conocer, 
valorar y proteger el patrimonio 
natural único que alberga Chile.

La exposición en Concepción 
de “Faunánimo” estará abierta 
al público hasta el 3 de agosto, 
compartiendo espacio  con otras 
muestras y actividades en el 
MHNC, ubicado en Maipú #2359 
dentro de la Plaza Acevedo de 
Concepción, también conocida 
popularmente como “Plaza de 
los Dinosaurios”. Desde la página 
web https://www.mhnconcep-
cion.gob.cl/ es posible acceder 
a información sobre horarios y 
carteleras del tradicional recinto 
cultural penquista.

Doctor Carlos Matus, académico Ucsc e 
integrante del Observatorio de Acompaña-
miento Técnico del Ministerio del Deporte.

“Lo ideal es empezar con 
metas pequeñas, evitar largos 
periodos sentados y elegir 
actividades que resulten 
agradables y sostenibles”.

FRASE
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INDICADOR MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA

Biobío: explican indicadores laborales 
negativos pese a alza de 3,7% de Imacec
El Termómetro Laboral publicó cifras regionales actualizadas donde se ve una 
ralentización en el mercado del trabajo.

Un comportamiento que pu-
diera verse como contradictorio 
presentaron las cifras actuali-
zadas y publicadas por el último 
Termómetro Laboral que elabora 
el Observatorio Laboral Biobío. 

Lo anterior, porque los últimos 
trimestres móviles reflejan una 
ralentización en el mercado del 
trabajo, evidenciándose un dete-
rioro en la ocupación y un incre-
mento de la desocupación a nivel 
regional, situación que al ser cote-

jada con indicadores de actividad 
económica parece contradictoria, 
ya que en marzo el IMACEC (Indi-
cador Mensual de Actividad Eco-
nómica) no minero registró un 
alza de 3,7%, según el documento 
del Observatorio Laboral.  

Según la publicación, al anali-
zar con mayor detalle la tasa de 
ocupación, se observa que, si bien 
hay una disminución en el total de 
ocupados, esta ha sido influencia-
da mayoritariamente por los tra-
bajadores independientes, mien-
tras que los asalariados privados 

muestran un incremento del 3%. 
Respecto a la desocupación, a 

partir de mediados del 2023 se 
arrastra un constante crecimien-
to en la cantidad de desocupa-
dos, situación que en los últimos 
trimestres ha estado impulsada 
por las personas desocupadas que 
buscan trabajo por primera vez.  

Así, el Dr. Luis Méndez, aca-
démico de la Facultad de Cien-
cias Empresariales (Face) de la 
Universidad del Bío-Bío (UBB) y 
director del Observatorio Labo-
ral Biobío, señaló que “en primer 

lugar, las cifras que manejamos a 
nivel del INE son con datos regio-
nales y con el Termómetro Labo-
ral hacemos una bajada regional 
en que todos son datos de em-
pleos de la Región. En cambio, las 
cifras de producción las maneja 
el Banco Central y son de nivel 
nacional, tanto el Producto In-
terno Bruto (PIB), como el Índice 
Mensual de Actividad Económi-
ca (Imacec) que son para el país 
en su conjunto, entonces, todavía 
no tenemos en la Región un índi-
ce de producción regional”. 

“Alguna vez la hubo, una es-
pecie de Imacec Regional pero 
dejó de utilizarse porque no tenía 
validez estadística, el mismo Ins-
tituto Nacional de Estadísticas, 
INE, lo descontinuó”, explicó el 
director del Observatorio Labo-
ral Biobío. 

Al mismo tiempo, el también, 
académico de la Face de la UBB, 
adelantó que hay un proyecto 
que se ha trabajado a nivel regio-
nal para tener un indicador de 
producción regional “pero su ela-
boración está recién en estudio. 
Entonces, naturalmente, si uno 
compara cifras nacionales con ci-
fras regionales de empleo no van 
a coincidir nunca”.  

Otro factor que estaría detrás 
de esta diferencia es que “los da-
tos son de trimestres móviles an-
teriores, es decir, ahora estamos 
hablando (en el último Termóme-
tro Laboral) del trimestre febre-
ro, marzo y abril que son cifras 
que se entregan ahora en junio, 
por lo que hay, también, un ni-
vel de desfase”, indicó el Dr. Luis 
Méndez.  

Por último, expresó que los 
impactos de la inversión sobre 
el empleo “se vienen a notar con 
un rezago de 6 meses después, no 
son inmediatos, por lo que, para 
poder trabajar y hacer una corre-
lación, uno a uno, del impacto de 
la producción en la absorción de 
empleo o, al revés, cómo la gene-
ración de empleo aumenta la pro-
ducción, habría que hacer una 
medición con escala y datos de 
medición del mismo ámbito, es 
decir, regionales, porque depen-

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El Observatorio Laboral Biobío
 publicó los recientes reportes.  
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Capacitaron a más 
de 160 asesores y 
asesoras de Sercotec

diendo del objetivo del estudio no 
se pueden comparar datos regio-
nales con los nacionales”. 

Ministerio del Trabajo y 
Previsión Social 

Por su parte, Sandra Quinta-
na, seremi del Trabajo y Previ-
sión Social de Biobío indicó que, 
normalmente, los indicadores de 
actividad económica, como Ima-
cec y mayor empleo, tienen un 
correlato común, “sin embargo, 
en nuestra región, en este últi-
mo trimestre, ha resultado con-
tradictorio, pues este indicador, 
Imacec no minero (más atingen-

te a nuestra región), presenta un 
alza positiva, de 3,7%”.

“Esto podría haber significado 
mayor empleo, sin embargo, no 
sucedió así, pues en esta ocasión, 
el nivel de ocupados ha registra-
do una disminución, esto se po-
dría explicar porque los trabaja-
dores independientes han dejado 
de pertenecer a esta categoría, en 
tanto que, los trabajadores asa-
lariados, que han ingresado al 
sector privado, han aumentado, 
entonces, se podría estar dando 
el caso de que los trabajadores 
independientes pasaron a ser de-
pendientes y empleados del sec-
tor privado”. 

Aumento de los desocupados 
De acuerdo con la jefa de la 

cartera del Trabajo y Previsión 
Social en la zona, una mención 
aparte merece el análisis de este 
último trimestre móvil de febre-
ro a abril, sobre el aumento de 
los desocupados, “sobre todo, los 
que buscan trabajo por prime-
ra vez. Esto se podría explicar 
porque, en muchos casos, per-
sonas que no buscaban empleo, 
por diversas razones, hoy sí lo 
están haciendo, pero también es 
importante considerar que hay 
personas que han terminado sus 
estudios y buscan empleo, ya sea 
como profesionales egresados de 
las universidades o de otros cen-
tros de educación superior”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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CUT Provincial 
Concepción 

En tanto, el recién electo nuevo presidente de la Central Uni-
taria de Trabajadores (CUT) Provincial-Concepción, Mikel Ca-
petillo, comentó que, efectivamente, los datos publicados en el 
Termómetro Laboral, muestran una ralentización en el mercado 
del trabajo. “A mi parecer, esto no es contradictorio al aumento 
del Imacec no minero presentado en el documento, ya que esto 
no garantiza per se una mayor empleabilidad o estabilidad en el 
trabajo”.  

“Sabemos que se ocupa este argumento de la pérdida de trabajo 
(por parte de empresas) como chantaje para lograr beneficios del 
Estado y no disminuir sus ganancias. Nos preguntamos por qué 
no se aplica este mismo argumento, cuando en un supermercado 
se instalan autoservicios con pesajes y cajas en que se aumenta 
utilidades y también los despidos, sin pensar en las personas ce-
santes que ocupaban esos puestos”, concluyó Capetillo.

Más de 160 asesores y asesoras 
de los Centros de Desarrollo de 
Negocios de Sercotec —con pre-
sencia en todas las regiones del 
país y cobertura en 345 comu-
nas— participaron en un ciclo 
de talleres introductorios que 
buscan avanzar en la identifica-
ción de oportunidades de acción 
climática en las micro y peque-
ñas empresas y cooperativas que 
asesoran.

La iniciativa se enmarca en 
el proyecto “Acción, Territorio y 
Clima: Empoderando regiones 
y comunas”, liderado por el Mi-
nisterio del Medio Ambiente, 
ejecutado por la Organización 
de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura 
(FAO) y financiado por el Fondo 
Verde del Clima (FVC). Este pro-
ceso de sensibilización marca 
también el inicio de una colabo-

ración estratégica entre Serco-
tec y el Grupo de Acción para el 
Financiamiento Climático Co-
munal y Regional (GAFICCOR) 
coordinado por el Ministerio de 
Medio Ambiente, orientada a in-
tegrar el cambio climático en la 
promoción del desarrollo econó-
mico local.

Los talleres se desarrollaron 
por macrozonas, considerando 
las 16 regiones del país. Cada jor-
nada combinó presentaciones 
técnicas, dinámicas participati-
vas y trabajo grupal, abordando 
temáticas como cambio climáti-
co, adaptación, mitigación, solu-
ciones basadas en la naturaleza, 
economía circular y resiliencia 
territorial. Además, se promo-
vieron enfoques de género e in-
terculturalidad, esenciales para 
una acción climática justa e in-
clusiva.
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TRAS SESIÓN DE COMISIÓN MIXTA

Alza de salario mínimo: proyecto 
queda en condiciones de ser votado 
en ambas salas del Congreso

Tras una breve sesión para 
resolver las divergencias sur-
gidas en la discusión del pro-
yecto de ley que reajusta el 
salario mínimo, el Ejecutivo 
y la Comisión Mixta de se-
nadores y diputados llegaron 
a acuerdo. Así, la iniciativa, 
que previamente llegó a ter-
cer trámite, quedó en condi-
ciones de ser votada por las 
salas de ambas cámaras.

Para esto, el Gobierno pro-
puso a la Comisión Mixta, in-
tegrada por cinco diputados 
e igual número de senadores, 
una fórmula de solución para 
avanzar en la tramitación del 
proyecto. Esta permitió re-
poner la creación del Obser-
vatorio de Ingresos y Costo 
de Vida de los Trabajadores, 
instancia que se constituirá 
como una comisión perma-
nente del Consejo Superior 
Laboral (CSL).

La creación del Observa-
torio estaba contenida en 
el acuerdo suscrito entre el 
Ejecutivo y la Central Unita-
ria de Trabajadores (CUT), 
previo a la tramitación del 
proyecto. Su objetivo será 
evaluar el nivel, composición 
y distribución de los ingresos 
familiares de las y los trabaja-
dores, su poder adquisitivo y 
las condiciones financieras y 
de bienestar, para así generar 
propuestas e insumos para 
políticas públicas que apun-
ten a mejorar las condiciones 
de vida y la equidad social.

El ministro (s) del Trabajo 
y Previsión Social, Pablo Cha-
cón, señaló que “hay buenas 
noticias y la próxima semana 
podríamos tener aprobado el 
proyecto de ley que reajusta 
el salario mínimo, que va a 
permitir aumentarlo desde 
los actuales $510 mil a $529 
mil a contar del 1 de mayo, 
retroactivamente, y a partir 
de enero del próximo año a 
$539 mil”.

“Son cerca de 900 mil las y 
los trabajadores que se verán 
beneficiados con esta alza 
del salario mínimo. La ley, 
además, incrementa bene-
ficios sociales como el Sub-
sidio Único Familiar (SUF) 
y la Asignación Familiar 
(AF), y considera aportes al 
Fondo de Estabilización de 
Precios del Petróleo (FEPP) 
para mantener el precio de la 
parafina bajo los $1.050 por 
litro”, agregó.

Previamente, el Senado, 
en segundo trámite, propuso 
enmiendas para retirar los ar-
tículos del proyecto original 
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La Moneda propuso una fórmula 
de solución para avanzar en la 
tramitación, la que permite reponer 
la creación del Observatorio de 
Ingresos y Costos de la Vida de los 
Trabajadores.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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que regulaban el Observato-
rio. Esto llevó al regreso de la 
iniciativa a la Cámara de Di-
putadas y Diputados, a tercer 
trámite, instancia que recha-
zó la enmienda, generando 
divergencias entre ambas 
cámaras. Esto obligó a la de-
rivando a la Comisión Mixta.

Por otro lado, otra de las 
divergencias surgidas fue la 
relativa a la priorización de 
sindicatos respecto al acceso 
del Fondo de Formación Sin-
dical. Sobre esto, el gobierno 
concordó en que la actual 
regulación de la ley permite 
que este tipo de discusión se 
procese en el seno del Con-
sejo Superior Laboral, lo que 
cumple con el objetivo de for-
talecer el diálogo tripartito y 
el rol de las organizaciones 
sindicales en dicho espacio.
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Cultura&
Espectáculos

Dos mujeres. Una voz. Un cuerpo 
fragmentado que habla de deseo, 
violencia y libertad. De un viaje ín-
timo y a la veroz inspirado en el en-
sayo “Teoría King Kong”, de Virginie 
Despentes, trata a grandes rasgos 
la obra  “Una mujer llena de vicios”, 
cuya única función tendrá lugar hoy 
-a las 19.30 horas- en la sala principal 
del Teatro Biobío.

“Estamos muy expectantes de lle-
gar al Teatro Biobío y presentarnos 
ante la audiencia penquista, sabe-
mos que son un público muy culto y 
conocedor del teatro. Hemos tenido 
una muy buena recepción y crítica 
por las ciudades donde hemos pa-
sado con el montaje, por lo mismo 
teníamos que presentarnos allá en 
Concepción”, señaló Patricia Rivade-
neira, actriz y productora ejecutiva 
de la obra.

Sobre el escenario conviven dos 
mujeres que podrían ser la misma, 
como si fueran versiones de un mis-
mo cuerpo: la que fue, la que es y la 
que será. Son mujeres que encarnan 
distintos momentos de un recorrido 
vital y, a través de sus voces, se desa-
rrolla una especie de conversación 
interna que va y viene, avanza y re-
trocede. Así las reflexiones, crónicas 
e historias contenidas en el libro -la 
violación que sufrió su autora a los 17 
años, su experiencia como prostituta 
y, años más tarde, como directora 
de películas para adultos- son desa-
rrolladas a lo largo del desarrollo de 
la obra utilizando el lenguaje provo-
cativo y, a la vez, profundamente re-
flexivo de Despentes.

“A pesar de que toca temas muy se-
rios y difíciles, se le da un tono que res-
peta el libro y que es bien irreverente, 
con mucho sentido del humor, o sea, 
logramos de manera inteligente, que 
a pesar de ser temáticas complejas, 
uno pueda verlas también con risas. 
Es hacerse un viaje, tal como plantea 
el libro, es crítico y a la vez mordaz, 
hay ironía y es una invitación a reírse 

de uno mismo”, explicó Rivadeneira, 
quien junto a la también actriz y di-
rectora Alexandra von Hummel com-
pletan el elenco de la obra.

Completando que “aquí ella -Vir-
ginie- tuvo algunas caídas dolorosas 
en su vida, y las planteamos con hu-
mor, es un trabajo muy especial con 
temas muy contingentes, que nos 
afectan a todos. Plantea preguntas 
interesantes al público”.

En cuanto al proceso que llevó 
la construcción de la obra y su rol 
dentro de éste, Rivadeneira dijo que 
“es un trabajo que abordé de forma 
paulatina, porque se partió con una 
lectura dramatizada junto a actrices 
argentinas, y ahí me enamoré del li-
bro y me di cuenta que había mate-
rial suficiente como para ponerlo en 
escena. Por lo que convoqué a Ma-
nuela Oyarzún para que hiciera una 
adaptación a dos voces, un proyecto 
que es muy mío y que fue creciendo 
lentamente”.

Publicación clave
Señalar que el libro “Teoría King 

Kong” se publicó en el año 2006, 
convirtiéndose en una verdadera 
“biblia” y manifiesto del movimiento 
feminista a nivel mundial. Texto rup-
turista y vanguardista que resuena 
hasta el día de hoy. “Diría que hay un 
antes y un después a partir de este li-
bro, un texto que tiene muchos años 
y sigue causando revuelo. Cuando se 
piensa en el caso de la francesa que 
fue explotada sexualmente por su 
marido durante años, y si ese libro 
no se hubiese escrito, creo que esta 
mujer no lo habría denunciado. Es 
una publicación clave del tiempo 
contemporáneo”, enfatizó la actriz.

Las entradas para la única fun-
ción de “Una mujer llena de vicios”, 
se encuentran disponibles a través 
del sistema Ticketplus a un valor de 
$8.000 general y $6.000 estudiantes y 
tercera edad.
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Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepción.cl
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Narcóticos, banda penquista de 
postpunk, liberó hace unos días, vía 
streaming, su versión del clásico “Lo-
bo-Hombre en París” de La Unión. 
Este nuevo sencillo marca el segun-
do adelanto de su esperado LP “Cas-
tillo Gótico, esto tras la aparición del 
primer single “Atemporal”.

El cover, producido por la propia 
banda bajo la dirección sonora del 
baterista Nicolás Ramos, mantiene 

la estructura melódica del original, 
pero introduce un tratamiento so-
noro fresco y distintivo con guitarras 
más densas, resultando una versión 
introspectiva y a la vez enérgica.

“La canción tiene algo especial 
para nosotros: pertenece a la ban-
da sonora de nuestra infancia. Fue 
el primer tema que me mostró mi 
madre, y siempre nos ha seguido, 
como una especie de estandarte en 

nuestra búsqueda sonora. Rendirle 
homenaje era inevitable”, señaló Ig-
nacio Placencia, vocalista del grupo.

Formados en 2022 en Concepción, 
Narcóticos ha logrado consolidarse 
como una de las propuestas más sin-
gulares de la escena musical alterna-
tiva actual. Esto gracias a su primer 
EP “Sesiones Fantasma VOL.1”, el 
cual fusiona postpunk, synthpop y la 
new wave. 

Banda penquista Narcóticos libera reversión de 
clásico tema “Lobo-Hombre en París”

El montaje se basa en el 
ensayo de Virginie 
Despentes “Teoría King 
Kong”, texto publicado el 
año 2006 y que hasta el día 
de hoy sigue muy presente.

Las entradas se  encuen-
tran disponibles a través 
del sistema  Ticketplus con 
valores de $8 mil general 
y $6 mil  estudiantes y 
tercera edad.

En escena la obra es 
interpretada por Patricia 
Rivadeneira y Alexandra von 
Hummel, quien también es 
su directora. Producción del 
Teatro Nescafé de las Artes, 

HOY A LAS 19.30 HORAS 

Obra “Una mujer 
llena de vicios” 
llega con función 
única a la sala 
principal del TBB

Basada en el 
rupturista 

libro “Teoría 
King Kong”, 

de la francesa 
Virginie 

Despentes, 
el montaje 

aborda 
complejas 
temáticas 

con un tono 
mordaz, 

provocativo 
y cargado 
de mucho 

humor. 



17Diario Concepción Viernes 13 de junio de 2025

Volvió a complicarse en la zona de descenso, 
tras caer ante Recoleta, y necesita levantar ca-
beza con urgencia. La UdeC que ahora adiestra 
Marco Olea (dos empates y una derrota) recibi-
rá en El Morro, a las 11 horas a Coquimbo, que 

FOTO: JORGE TAPIA

UdeC femenino busca salir del foso ante Coquimbo
ha hecho un campañón y se ubica entre los tres 
mejores equipos del torneo femenino. Las uni-
versitarias ganaron su único partido de la tem-
porada el lejano 23 de marzo (1-0 al Audax) y en 
la primera rueda perdieron 3-1 ante Coquimbo.

Deportes

MAÑANA VISITAN ESTADIO GERMÁN BECKER

La “Nona” no teme a un Temuco en 
racha: “Entrando diez puntos somos 
un equipo difícil de ganar”

La UdeC ganó 3 partidos con-
secutivos y se ubica tercero en la 
tabla de Primera B, pero mañana 
enfrentará a un rival que viene en 
idéntica racha. Temuco levantó 
cabeza tras la salida de Mario Sa-
las, sumó 3 victorias en línea y a 
las 12.30 recibirá al Campanil.

El técnico auricielo Cristián 
Muñoz expresó que “la idea esta 
semana sin competencia era me-
jorar aspectos importantes, recu-
perar jugadores como (Ignacio) 
Meza, que ya está entrenando en 
reintegro, y así vamos ganando 
en variantes. Jugamos un partido 
amistoso y vamos fortaleciendo 
bien lo que tenemos”.

Sobre su adversario, señaló que 
“cuando hay cambio de técnico 
se renuevan las energías, cambia 
un poco la forma de jugar y eso 
le pasó a Temuco. Después de la 
salida del profe Mario, el profe 
Valencia recuperó lo poderosos 
que son ellos, especialmente como 
locales, y serán un rival complejo, 
que viene en alza y quiere acortar 
la distancia con nosotros. Bueno, 
nosotros queremos alargar esa 
ventaja. Estos son partidos de mu-
cha fricción y hay que entrar con-
centrados”.

Del otro lado aparecen figu-
ras como Buonanotte, Acevedo, 
Magnasco y González. La “Nona” 
apuntó que “tienen jugadores de 
jerarquía y son de esos planteles 
numerosos y con muchos nom-
bres, como Wanderers, Arica, Co-
piapó, Rangers. Cuentan con mu-
chas variantes y cuando generan 
situaciones las aprovechan, pero 
también dejan espacios que hay 
que saber explotar. Hay que llevar-
los hacia dónde queremos”.

Hace rato no pueden jugar en su 
cancha y advirtió que “nos han to-
cado muchos partidos como visita 
y los hemos sacado adelante. Sería 
valioso sumar en Temuco y des-
pués enfrentar esta seguidilla de 
juegos que nos tocarán casa (Co-
piapó, Antofagasta y Wanderers)”.

Destaca a su rival, pero tam-
bién afirma que “cuando estamos 
conectados y entramos diez pun-
tos somos un equipo muy difícil 
de ganar. Nos superan cuando 
entramos dormidos o no pelea-
mos la pelota que hay que pelear. 
El equipo entendió eso. Si que-
damos en desventaja, como ante 
Curicó o San Felipe, este grupo 
sigue creyendo y así podemos 
remontar un marcador en base a 
nuestra identidad”.

Arrancaron el año bien arriba, 

pero hubo un momento que los 
equipos esperaron atrás a la UdeC 
y le complicaron la vida. ¿Y si eso 
ocurre de nuevo? Muñoz analizó 
que “hemos cambiado un poco de 
los primeros juegos hasta ahora. 

Es por la adaptación y cómo va-
mos conociendo a nuestros juga-
dores. Uno trae nombres y en los 
entrenamientos vas entendiendo 
qué puede hacer o qué no, qué 
conexiones se dan. Hoy hemos ex-

plotado ese conocimiento para ir 
variando los planes de juego”.

El ex volante añadió que “yo no 
me cierro a una fórmula. A veces 
presionamos alto, a veces en blo-
que medio o bajo. Nuestros pun-
teros necesitan espacio y pensa-
mos en eso. Los dos últimos goles 
llegaron de presión en bloque bajo 
y transiciones rápidas con Molina 
o con Iam, que necesitan espacio. 
De acuerdo a eso agregamos mati-
ces a ese juego ya aprendido”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

UdeC recuperó a uno de sus zagueros lesionados y 
prepara choque entre dos equipos que suman 3 victorias 
consecutivas. Técnico auricielo quiere sumar para llegar 
bien a la próxima seguidilla de 3 juegos en casa. 

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: FACEBOOK FUTBOL UDEC
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El joven talento del kickboxing que 
convirtió el bullying en fuerza para luchar  

FELIPE DÍAZ, LUCHADOR LOCAL

En el corazón de Talcahuano, 
en una sala de entrenamiento ubi-
cada en Balmaceda #725, se forja 
cada tarde el carácter de un joven 
que aprendió a transformar las in-
seguridades en potencia. Su nom-
bre es Felipe Díaz, tiene 15 años y 
en septiembre representará a Chi-
le en el Mundial de Kickboxing de 
la Iska, que se disputará en la tu-
rística localidad de Cabo de Santo 
Agostinho, Brasil.

Alumno de primero medio en 
el Colegio Adventista de Talca-
huano, su vínculo con las artes 
marciales nació como un meca-
nismo de defensa personal. A los 
11 años, su baja estatura y el so-
brepeso lo convirtieron en blan-

años, su mirada apuntó al kickbo-
xing, disciplina que lo acogió con 
brazos abiertos, y donde él encon-
tró su vocación. Hoy entrena dos 
horas diarias bajo la dirección del 
Team Rivera, escuela reconocida 
por la International Sport Karate 
Association (Iska). Desde los 14 
años forma parte activa del circui-
to nacional de kickboxing juvenil, 
donde acumula puntos en un ran-
king exigente y competitivo.

Los resultados hablan por sí 
solos: Díaz se consolida como 
uno de los luchadores más só-
lidos en su categoría (67 kilos). 
Se coronó campeón juvenil de la 
Copa Chile, organizada por una 
federación paralela, y ganó las 
cinco peleas que disputó.

Ese título le valió una nomina-

ción internacional: primero a un 
mundial en Colombia y, finalmen-
te, al campeonato de la Iska en 
Cabo de Santo Agostinho. Aunque 
en un comienzo fue considerado 
para viajar a suelo cafetero, los al-
tos costos del viaje llevaron a sus 
entrenadores a priorizar el torneo 
Iska, que concentra a los mejores 
exponentes del circuito oficial. 
Allí, Felipe será el único represen-
tante nacional en su división y via-
jará junto a otros 16 seleccionados 
de distintos rincones del país.

Proyección en grande
El camino no es fácil. Además de 

los entrenamientos y los estudios, 
Felipe y su familia han debido en-
frentar el desafío económico que 
implica formar parte de la elite del 
kickboxing. Sin embargo, su talen-
to innato le está abriendo puertas 
inesperadas, tal como señala su 
técnico, el excampeón mundial 
Iván Rivera.

“Él es muy superior, es increíble 
lo que ha crecido en dos años. Es 
un chico muy tranquilo, pero que 
en el ring se transforma, y lo de-
mostró en la Copa Chile donde no 
ganó una, sino que cinco peleas. 
Ahí lo vieron en la federación y se 
dieron cuenta de que es diferente 
a todos. Normalmente, sacar a un 
chico al extranjero requiere tener 
mucha experiencia, pero lo vieron 
y dijeron que era un indiscutible 
para ir a Brasil”, expresa el reputa-
do entrenador.

Rivera no se guarda elogios 
para su pupilo, y lo proyecta sin 
complejos como seguro protago-
nista del mundial. “Felipe es un 
monstruo, es una persona muy 
estratégica en combate, le gusta 
jugar, tiene bastante distancia y 
una altura sobre el metro y 76 que 
lo hace muy largo, además de que 
posee desplazamiento. Tiene una 
postura de profesional, lo que a su 
edad impresiona. Por eso le tengo 
mucha fe para el mundial; para mí 
que lo gana”, sostiene.

Y añade, “yo he viajado a varios 
mundiales, he llevado a alumnos 
míos a Egipto, México y Brasil, 
siempre con buenos resultados. 
Por eso es que, pese al gran nivel 
que habrá en el torneo, creo que 
vamos a traer un campeón mun-
dial; lo aseguro”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

A sus 15 años, el alumno del Colegio 
Adventista de Talcahuano se ha ganado 
un lugar en la selección chilena de 
la especialidad, que competirá en el 
Mundial Iska de Brasil. Detrás del logro 
hay una historia de perseverancia y 
superación. 

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

Deportes

co fácil de burlas y agresiones 
escolares. Fue entonces cuando 
comenzó a practicar Tang Su Do, 
un arte marcial coreano, en una 
escuela del sector Perales.

Hace aproximadamente dos 
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Deportes

Taller de taekwondo del CDA 
destacó en la Copa Acero 

NUEVA FECHA DE TERCERA A

Lota ante el puntero
en su fortaleza y al
Ancla le urge festejar

Ambos juegan de local, pero 
con presentes distintos en el tor-
neo de Tercera A. Lota Schwager 
podría alcanzar el liderato si 
derrota esta tarde (15.30 horas) 
al poderoso Malleco Unido, en 
tanto que Naval, en idéntico ho-
rario, buscará su primer triunfo 
en El Morro recibiendo a Consti-
tución. Los choreros necesitan 
redimirse ante su gente, sobre 
todo, después de perder 0-3 el 
último clásico frente a la “Lam-
parita”.

Lota versus Malleco es el par-
tido de la fecha. Los de Angol 
encabezan la serie con 20 pun-
tos y vienen de una racha de 3 
victorias consecutivas donde no 
recibieron goles. Su única derro-
ta fue ante Chimbarongo (1-3). 
Recordemos que el exclusivo 
invicto de la categoría es Coli-
na, que marcha sublíder con 18 
unidades.

Pero el equipo del “Tiburón” 
Ramos viene con la confianza 
bien arriba por varios motivos. 
Goleó a los vecinos de Naval, con 
mucha claridad, y como locales 
suman 21 partidos sin derrotas 
(20 ganados y un empate). Lo 
dijo el goleador Johan Munives 
en la semana: “Conocemos bien 
la cancha y con nuestra gente se 
siente distinto”. No pierden ahí 
desde noviembre de 2023 (3-4 
ante Imperial Unido) y están lle-
vando gran cantidad de hinchas 
al Federico Schwager.

Lota suma 5 partidos invicto, 
tiene la segunda valla menos ba-
tida de la Tercera A (6 tantos en 
contra) y quiere seguir trepando 
cuando faltan 6 partidos para 
cerrar la primera rueda.

Naval pone Pino
El ancla está actualmente fue-

ra de la zona de liguilla, aunque 
con un partido menos, y sabe 
perfectamente que tiene una 
deuda grande con su gente: este 
año jugó 3 veces en El Morro y en 
todas terminó empatando. Solo 
marcó un gol en Talcahuano y en 
el último juego ya hubo hinchas 
que se manifestaron por el bajo 
rendimiento del equipo como 

local.
Esta tarde serán anfitriones 

de Constitución, equipo que ac-
tualmente suma solo 8 unida-
des, y se encuentra en zona de 
liguilla por perder la categoría. 
Pero ojo que han sido rival duro 
para equipos candidatos, como 
Malleco (0-1) y Lota (2-2), y vie-
nen de sumar 4 de los últimos 6 
puntos en juego.

Y considerando que Naval ha 
tenido carencias en la creación, 
esta semana se sumó a los tra-
bajos choreros el volante Matías 
Pino, de 22 años, proveniente de 
la UdeC.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

“Lamparita” podría quedar líder si 
derrota a Constitución, mientras Naval 
sumó un nuevo volante y buscará su 
primer triunfo en El Morro.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA RICARDO SANHUEZA

En el Club Deportivo Huachipa-
to, se realizó el torneo Copa Acero 
de Taekwondo, cita que reunió a 
más de mil participantes de todo 
el país, quienes disputaron varias 
categorías en busca de los prime-
ros lugares.

Tras una intensa competencia, 
17 deportistas del Club Deportivo 
Alemán de Concepción destaca-
ron a un alto nivel, consiguiendo 
podios para la institución local.

El equipo conformado por Bru-
no Montoya, Agustín Viera, Floren-
cia Becerra, Julián

Mankowski, Ema Sanhueza, Leo-
nel Sanhueza, Agustina Ampuero, 
Amparo Ferrada, Alonso Merino, 
Álvaro Berríos, Daniel Fernández, 
Andrés Ravanal, Bruno Barrientos, 
Augusto Ubilla, Raimundo Ubilla, 
Nicolás Vallejo y Amparo Ferrada 
consiguieron cerrar una destacada 
actuación, logrando el tercer lugar 
en la categoría Pre Infantil.

Ximena Quiroz, jefa del Taller de 

Taekwondo del CDA, dio cuenta de 
lo arduo de la preparación para el 
torneo. “Comenzamos a inicios de 
año preparando esta competencia 
junto a la Copa Élite, Copa CDA y 
el Open Concepción que se reali-
zará próximamente. Este podio es 
el inicio de lo que se espera sea una 
gran temporada; queremos seguir 
ganando lugares destacados y que 
nuestros niños y niñas sigan cre-
ciendo en el ámbito del combate y 
en el poomsae. Además, veremos la 
posibilidad de participar en alguna 
competencia que se realice fuera de 
Concepción, como el Grand Prix de 
Los Ángeles”, señaló Quiroz.

La Copa CDA de Taekwondo se 
realizará a inicios de noviembre, 
instancia donde el Poomsae (for-
mas) tendrá un lugar privilegiado 
dentro de las competencias. En la 
última versión del torneo que se 
desarrolló en el polideportivo ger-
mano, participaron cerca de 40 es-
cuelas y 300 competidores.

CLASIFICADOS

JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO
Juzgado de Familia Concepción, causa C-432-2025, caratulada BILBAO/
ARRIAGADA, se autorizó notificación por avisos conforme con el inciso 2° 
del artículo 23 de la Ley 19.968 al demandado JUAN MIGUEL ARRIAGADA 
SANHUEZA, C.I. 16.138.399-6, eléctrico, último domicilio en Bartolomé 
de Escobar 1614, Concepción, demanda de 7/2/2025 cuidado personal, 
emancipación judicial, en subsidio, suspensión de patria potestad; y 
nombramiento guardador de su hijo AGUSTÍN IGNACIO ARRIAGADA 
BILBAO, nacimiento 11 diciembre 2012 demandante tío paterno MARIO 
ANDRÉS BILBAO MEZA, Ingeniero, domiciliado Avenida Las Terrazas 1438, 
Lomas de San Andrés, Concepción, pide cuidado personal provisorio. 
Providencia 14/2/2025 admite a tramitación demanda cita a las partes a la 
audiencia preparatoria, bajo el apercibimiento del artículo 21 de la Ley 19.968. 
La audiencia se celebrará con partes asistan, afectándole a la que no concurra, 
todas las resoluciones sin necesidad de posterior notificación. Las partes 
deberán manifestar en audiencia preparatoria medios de prueba de que 
piensan valerse en la audiencia de juicio. Se apercibe a la parte demandada, 
deberá comparecer patrocinada por abogado habilitado para el ejercicio 
de la profesión, conforme artículo 18 de la Ley 19.968. La parte demandada 
deberá contestar la demanda por escrito con a lo menos cinco días de 
anticipación a audiencia preparatoria; si desea reconvenir deberá hacerlo 
por escrito juntamente con la contestación. En cumplimiento al artículo 227 
del Código Civil procédase a oír a los parientes del niño individualizado, dio 
traslado cuidado provisorio, orden air al Defensor Público, designó curador 
da litem al niño. Resolución 5/5/2025 programó nueva audiencia preparatoria 
presencial para 13 de agosto de 2025 a las 12:30 horas sala 3 del Tribunal 
ubicado Castellón 432, primer piso, Concepción bajo apercibimientos 
referidos precedentemente. Ministro de Fe.

EXTRACTO
Juzgado de Familia de Coronel, cítese a los parientes del niño MARTÍN 
IGNACIO CID PIZARRO, en autos sobre Cuidado Personal, modificación 
caratulados “CID/PIZARRO”, RIT C-323-2025, para el día 11 de julio de 2025 
a las 09:00 horas, en sala N° 2 del Tribunal de Familia de Coronel, ubicado en 
calle Carvallo N° 831, comuna de Coronel.  

EXTRACTO
Extracto En causa rol V-56-2025 del 3° Juzgado Civil de Concepción sobre 
solicitud de nombramiento de curador de interdicta Edith Rubio Guzmán, 
RUN 3.187.852-7, se ha citado a audiencia de parientes para el día 26 de 
junio de 2025 a las 11:00 horas en dependencias del tribunal. El secretario.

EXTRACTO
En causa rol V-56-2025 del 3° Juzgado Civil de Concepción sobre solicitud de 
nombramiento de curador, por sentencia de fecha 26 de mayo de 2025 se ha 
decretado nombramiento de curador provisorio de la interdicta doña Edith 
Rubio Guzmán, a doña Andrea Francisca García Trujillo, a quien se releva de 
la obligación de rendir fianza y de confeccionar inventario solemne.

Estadio: Federico Schwager
Hora: 15.30

L. SCHWAGER MALLECO

Estadio: El Morro
Hora: 15.30

NAVAL CONSTITUCIÓN
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

SÁBADO DOMINGO LUNES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Antonio

5/12
7/11 9/12 8/12

2/12 4/11

1/12 3/9

3/13 3/10

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

4/11

4/12

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Vivo más 
• O’Higgins 825, local 14

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde
• Manuel Rodríguez 925

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

MORRILLOS DE PERALES TALCAHUANO
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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